





# "Cinema Utopia"

Ramón Griffótray trae al auditorio madrileño el año pasado con dos obras: "Historias de un viajero abandonado" y "Un viaje al mundo de Kafka". Para presentar sus "Historias de un viajero abandonado" creó el Teatro Van der Nagel y transformó en lugar de representaciones el restaurante de un sindicato. Nació así la sala El Troiley que se ha convertido en un centro de reunión de la juventud. En el Teatro Van der Nagel participan jóvenes egresados o estudiantes del teatro que comparten una singular espiritualidad de infancia a su trabajo sin resaltar otra recuperación que el placer de actuar y ofrecer una representación más coherente que nunca. Pregón los autores para señalar que en la valentía de la obra de Ramón Griffótray no es suficiente analizar el texto dramático y considerar algunas características de la puesta en escena. Es necesario situar libertad y producción en un contexto más amplio que incluya la aparición de un grupo teatral con características propias, con su público y seguidores y con un espíritu muy específico.

Es fácil advertir que la mayor singularidad de Ramón Griffótray está en el empleo de los espacios escénicos y en la forma en que usa los recursos teatrales. Sus obras tienen atracciones, danzas, interacciones, entre otros en la atmósfera teatral conservada y no el teatro. Esto está concebida como reportaje de posibilidades existentes cuya finalidad dará el verdadero carácter a la obra. La mayor creatividad de Ramón Griffótray se

da en sus relaciones a potencias específicamente teatrales.

En "Cinema Utopia" juega con el empleo de diferentes planos. Los dos planos básicos, que corresponden a dos historias diferentes con tramas relacionadas entre sí, son el de los espectadores que están a la sala del cine Valencia y el de la social cuyas capitales se presentan disertantes. Los espectadores van llevados por una larga condensación a un punto que se convierte en descomposición. Ya no hay funciones con la sala repleta de público y otros muchos van allí para verla en solitario y se tienen a solitarios con un sentido cada vez más fuerte. Una de ellas es el discurso de los jóvenes, sobre la necesidad para alcanzar valores aparte de salir a la calle. Queda una señal de futuro para atravesar mucha penitencia a la sala y, a lo mejor, esa es la que ahora se intenta. "Utopia". La historia que se desarrolla en la película es histórica para los espectadores, pero es actual para nosotros. Los protagonistas son explotados políticos, que viven en prisión, y desposeídos marginados de su sociedad. Al protagonista de esa película le acusa el romperlo de su amada entre demás al descoñecer, pero que fue traída a muerte dentro desde su casa por agentes armados. Ella se apresó a Sebastian en prisión o en su imaginación y parece adquirir realidad corporal.

Los dos planos básicos se desarrollan en espacios diferentes. Las historias del cine Valencia están situadas en la parte delantera del teatro y esa frecuencia los espectadores de "Cinema Utopia" intentan ocupar. La película es "propria" en una "propia", que aparece al levantarse el telón de escena. El resto de actuaciones se diferencian en cada una de estas historias y es importante observar cómo el público de la sala El Troiley saluda con facilidad la correspondiente proyección. Nos parecen ese teatro y cine, porque en ambos casos vemos teatro, porque en esa "película" hay siempre un plano constante ya que no se pueden dar las sencillas plazas que distancian objetos e personajes, movimiento de cámara (fundamental) en el cine. Pero dentro nos proponen una convención y la aceptamos sin dificultad.

Los dos planos básicos se individualizan y se entremezclan. En la película, justo a la realidad de los personajes, aparecen los sujetos y lo que imagina el protagonista. Largo, dentro de la película se filma otra película que pudo ser proyectada en los escenarios teatrales. Una vez les la carta que Rita le envió a Sebastian. Al Asesinador del cine Valencia y a Mariana, una niña retardada mental, se le aparecen fantasmas. La Señora curiosa es radiodictadora mientras expresa el conocimiento de la función. En una escena de la sala de cine los espectadores de la sala asumen el papel de personajes de esa película y, con actores argentinos, constan lo que vivían la noche del robo de Rita. En otras diálogos, en momentos de congejo del Asesinador, dos protagonistas de la película bajan de la pasarela y aparecen en la sala para balear con él. Toda esta serie de planos differentiationes no impide las perspectivas equivalentes al montaje cinematográfico y a la finalización de narrativas en la noche madrileña. Tienen en el mismo un signo fijo, la descomposición del sentido artístico de la realidad. Hemos perdido la seguridad porque se han desplazado el mundo desde los bares. Al principio, todo venía fragmentado y desordenadamente contemporáneamente.

En este juego de perspectivas y en la mezcla de tramas y de historias lo que emerge aspecto de modernidad al conjunto de situaciones de "Cinema Utopia". Miradas en conciencia, las fotografías forman una textura abierta, equivalente a la de los cuadros de Paul Klee o Juan Mira, textura desconcertante pero atractiva, impresionable de producto a una unidad contemporánea.

una sociedad crítica que no encuentra en su entorno valores.

Muchas de las efectos teatrales y cinematográficos ideados por Ramón Griffótray no pudieron realizarse por falta de medios materiales, pero aún así él, la obra crea el clima necesario para recoger sus propósitos. La artesanía tiene su grado de ingenuidad e infantilidad que resultan apropiados al resto general de la puesta en escena. Los actores se van pasando entre ellos a sus papeles. Dónde el anhelo de trama de la cohärenza en la creación de la perspectiva, en donde la superficie de Verónica Gómez ilustra en su papel de Mariana, sensual e insinuante, expresada en el lenguaje como símbolo de la puesta.

En "Cinema Utopia", Ramón Griffótray continúa su búsqueda de nuevas formas expresivas. Su principal valor es la creación de un juego de perspectivas con el que forma un lenguaje teatral de efectiva teatral. Sus modos de desarrollo y frustración pertenecen a un modo europeo de ver la realidad, para sus vecindarios y posibles visitantes especialmente para el público más joven.

# **"cinema utopia" [artículo] Agustín Letelier.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Letelier, Agustín, 1937-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1985

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

"cinema utopia" [artículo] Agustín Letelier. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa